

**TINJAUAN FATWA DSN-MUI NOMOR IV TAHUN 2000 TERHADAP
SIMPANAN HAJI MABRUR DI KSPPS BMT MANDIRI SEJAHTERA
KARANGCANGKRING JAWA TIMUR CABANG BABAT LAMONGAN**

SKRIPSI

OLEH

Fitrotul Fikroh

NIM. C92215158



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah Dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Prodi Hukum Ekonomi Syariah

Surabaya

2019

**TINJAUAN FATWA DSN-MUI NOMOR IV TAHUN 2000 TERHADAP SIMPANAN
HAJI MABRUR DI KSPPS BMT MANDIRI SEJAHTERA KARANGCANGKRING
JAWA TIMUR CABANG BABAT LAMONGAN**

SKRIPSI

**untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Hukum Ekonomi Syariah**

OLEH

**Fitrotul Fikroh
NIM. C92215158**

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah Dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Prodi Hukum Ekonomi Syariah

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya

Nama : Fitrotul Fikroh
NIM : C92215158
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah/Hukum Perdata/Hukum Ekonomi Syari'ah
Judul Skripsi : Tinjauan Fatwa DSN-MUI Nomor IV Tahun 2000
Terhadap Simpanan Haji Mabru di KSPPS BMT
Mandiri Sejahtera Karangangkring Cabang Babat
Lamongan

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 27 Januari 2019

Saya yang menyatakan



Fitrotul Fikroh

NIM. C92215158

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Fitrotul Fikroh NIM. C92215158 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 21 Januari 2019

Pembimbing



Saoki, M.HI.
NIP. 197404042007101004

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Fitrotul Fikroh NIM. C92215158 ini telah dipertahankan di depan Majelis Munaqosah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 06 Februari 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

Majelis Munaqosah Skripsi:

Penguji I

Saoki, MHI.

NIP. 197404042007101004

Penguji II

Dr. Muryahid, SH, M.Hum.

NIP. 197803102005011004

Penguji III

Muh. Sholihuddin, MHI.

NIP.197707252008011009

Penguji IV

Sri Wigati, M.EI.

NIP. 197302212009122001

Surabaya, 06 Februari 2019

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,

Dr. H. Masruhan, M.Ag.

NIP. 195904041988031003

pihak atau lebih. Ibadah haji merupakan rukun iman yang ke lima di dalam Islam.

Pada masa sekarang terdapat banyak cara yang bisa dilakukan agar tetap bisa melaksanakan ibadah haji diantaranya, yaitu dengan cara menyimpan dana. Sehingga orang yang memiliki gaji yang tidak banyak bisa tetap pergi berangkat haji dengan cara tersebut. Di mana menyimpan dana merupakan salah satu upaya yang dilakukan untuk mewujudkan keinginan agar dapat menunaikan ibadah haji.

Apabila terjadi suatu permasalahan di dalam suatu perikatan juga tidak bisa dihindari. Karena kita tidak tahu apakah rizki selalu lancar atau tidak hanya Allah Swt yang mengetahuinya. Sehingga sebelum melakukan suatu perikatan terdapat suatu perjanjian antara kedua belah pihak untuk mengantisipasi kerugian tersebut.

Dalam realitanya penerapan simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangcangkring Jawa Timur Cabang Babat Lamongan tidak sejalan dengan prinsip syariah yang telah ada. Dalam perjanjian disebutkan bahwa simpanan haji mabrur harus mencapai sebesar Rp. 25.000.000,- akan tetapi tidak dijelaskan saat akad, bahwa ketika simpanan sebesar Rp. 6.200.000,- nasabah melanjutkan dengan pembiayaan haji yang menggunakan akad *rāhn*. Sehingga membuat nasabah keberatan karena pada awal akad tidak dijelaskan adanya dua akad dalam satu transaksi, yaitu simpanan haji yang menggunakan akad *wadī'ah yad ḍamanah* dan pembiayaan haji yang menggunakan akad *rāhn*.

D. Kajian Pustaka

Agar penelitian ini terjaga keabsahannya dan keorisinalannya, maka perlu adanya kajian pustaka di dalamnya sebagai pembandingan antara karya yang satu dengan yang lainnya. Hal ini juga untuk memastikan bahwa penelitian yang akan dilakukan bukan bagain dari pengulangan atau duplikasi dari penelitian yang sudah ada. Kasus terkait dua akad dalam satu transaksi pada suatu perikatan muamalah merupakan persoalan yang terus menarik untuk diteliti dan dijadikan sebuah karya ilmiah.

Berkenaan dengan masalah tersebut penulis mencoba mengkaji beberapa karya ilmiah yang sudah ada terdahulu. Kajian pustaka ini digunakan penulis untuk memastikan tidak adanya pengulangan dalam penelitian sebelumnya. Pada akhirnya penulis menemukan sebuah penelitian serupa dengan penelitian yang akan dilakukan penulis. Beberapa karya ilmiah tersebut sebagai berikut:

Pertama, skripsi yang disusun oleh Mutiari dengan judul, “ Mekanisme Simpanan Umrah dan Haji di KSPPS BMT BUS Cabang Welahan.” Skripsi ini menjelaskan tentang produk simpanan haji dan umrah yakni merupakan simpanan anggota terhadap BMT untuk membantu merencanakan ibadah haji dengan setoran yang terjangkau untuk mendapatkan porsi haji karena terhubung langsung dengan SISKOHAT kementerian agama. Persamaan skripsi ini adalah sama-sama membahas tentang simpanan haji. Di sisi lain, juga terdapat perbedaan skripsi dengan penelitian ini. Di mana skripsi ini tentang mekanisme simpanan haji dan umrah yang tidak serumit seperti apa

Bab kedua: *wadī'ah* dan Fatwa DSN MUI nomor iv tahun 2000 ; menyajikan pandangan secara garis besar tentang konsep *wadī'ah* menurut hukum Islam dan fatwa DSN-MUI Nomor IV Tahun 2000 sebagai patokan dalam menganalisa data-data yang terkumpul, yaitu pengertian *wadī'ah*, dasar hukum *wadī'ah*, rukun dan syarat *wadī'ah*, sifat akad *wadī'ah*, jenis-jenis *wadī'ah*, dan aplikasi *wadī'ah* dalam perbankan syari'ah. Fatwa DSN MUI Nomor IV Tahun 2000.

Bab ketiga: praktik simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangangkring Jawa Timur Cabang Babat Lamongan; menyajikan data hasil penelitian yang terdiri dari deskripsi mengenai gambaran umum KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Jawa Timur, praktik simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangangkring Jawa Timur Cabang Babat Lamongan.

Bab keempat: analisis Fatwa DSN MUI Nomor IV Tahun 2000 terhadap simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangangkring Jawa Timur Cabang Babat Lamongan; pemaparan analisis praktik simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangangkring Jawa Timur Cabang Babat Lamongan. Dan analisis Fatwa DSN MUI Nomor IV Tahun 2000 terhadap simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangangkring Jawa Timur Cabang Babat Lamongan.

2. Ketentuan umum tabungan berdasarkan *mudharabah*

- 1). Dalam transaksi ini nasabah bertindak sebagai *ṣahibul māl* atau pemilik dana, dan bank bertindak sebagai *mudharib* atau pengelola dana.
- 2). Dalam kapasitasnya sebagai *mudharib*, bank dapat melakukan berbagai macam usaha yang tidak bertentangan dengan prinsip syariah dan mengembangkannya, termasuk di dalamnya *mudharabah* dengan pihak lain.
- 3). Modal harus dinyatakan dengan jumlahnya, dalam bentuk tunai dan bukan piutang.
- 4). Pembagian keuntungan harus dinyatakan dalam bentuk nisbah dan dituangkan dalam akad pembukaan rekening.
- 5). Bank sebagai *mudharib* menutup biaya operasional tabungan dengan menggunakan *nisbah* keuntungan yang menjadi haknya.
- 6). Bank tidak diperkenankan mengurangi *nisbah* keuntungan nasabah tanpa persetujuan yang bersangkutan.

3. Ketentuan umum tabungan berdasarkan *wadi'ah*

- 1). Bersifat simpanan.
- 2). Tabungan bisa diambil kapan saja (*on call*) atau berdasarkan kesepakatan.

10	Cabang Sembayat	Jl. Raya K.A. Sidiq 23 Ds. Sembayat-Manyar-Gresik
11	Cabang Pasar Sidoharjo	Jl. Raya Pasar Sidoharjo Blok IV A No. 13-14 - Lamongan
12	Cabang Benjeng	Jl. Raya Benjeng No. 22 Timur Polsek Dsn. Rayung Ds. Bulurejo-Benjeng-Gresik
13	Cabang Pasar Kranji	Jl. Raya Deadles Stand Pasar Kranji-Paciran-Lamongan
14	Cabang Sumberwudi	Jl. Raya Pertigaan Sumberwudi-Karanggeneng-Lamongan
15	Cabang Kedungpring	Jl. Raya Pasar Kedungpring (Sebelah Utara Indomart)- Lamongan
16	Cabang Babat	Jl. Raya Pasar Babat-Babat - Lamongan
17	Cabang Kerek	Jl. Raya Desa Margomulyo-Kerek-Tuban
18	Cabang Montong	Jl. Montongsekar – Montong - Tuban
19	Cabang Merakurak	Jl. Raya Pasar Merakurak (Timur Pasar) Ds. Sambonggede- Merakurak –Tuban
20	Cabang Pangean	Jl. Raya Pasar Pangean-Maduran-Lamongan
21	Cabang Banjarwati	Jl. Pertigaan Banjarwati – Paciran-Lamongan
22	Cabang Sukodadi	Jl. Panglima Sudirman 02/03 (Pasar Sukodadi) Lamongan
23	Cabang Blimbing	Jl. Raya Deandles – Paciran - Lamongan
24	Cabang Sugio	Jl. Raya Pasar Sugio – Sugio - Lamongan
25	Cabang Sumberrejo	Jl. Raya Sumberrejo – Sumberrejo-Bojonegoro

Tabel 1 Kantor Cabang BMT Mandiri Sejahtera Karangcangkring Jawa Timur

Pada praktiknya, saat simpanan haji sebesar Rp. 6.200.000,- nasabah dapat melanjutkan dengan pembiayaan haji yang menggunakan akad *rāhn*, sehingga dapat disimpulkan bahwa, simpanan haji mabrur di KSPPS BMT Mandiri Sejahtera Karangcangkring Cabang Babat Lamongan tidak sejalan aplikasi perbankan syariah dalam hal ini adalah *wadī'ah*.

Adanya dua akad dalam satu transaksi tersebut juga tidak dijelaskan pada saat akad terjadi. Sehingga membuat nasabah keberatan karena di dalam pembiayaan haji nasabah harus melunasinya dalam jangka waktu satu tahun. Apabila nasabah tidak dapat melunasinya dalam jangka waktu tersebut maka, nasabah harus membayar *ujroh* sebesar Rp. 3.000.000,- kepada pihak KSPPS. Sehingga nasabah merasa sangat terbebani karena kita tidak tahu kedepannya apakah rezeki selalu lancar atau tidak.

Seharusnya, pihak KSPPS menjelaskannya di awal akad agar nasabah tidak merasa keberatan dengan perubahan simpanan haji mabrur menjadi pembiayaan haji tersebut. Karena dalam praktiknya simpanan haji mabrur harus mencapai Rp. 25.000.000,- sedangkan dalam pembiayaan haji nasabah harus melunasi dalam waktu satu tahun dengan angsuran pertama sebesar Rp. 6.200.000,-. Apabila nasabah tidak dapat melunasinya, maka nasabah harus membayar *ujroh* sebesar Rp. 3.000.000,- kepada pihak KSPPS. Dan mengenai pembiayaan dapat diangsur sampai dengan 5 tahun.

Pada saat akan terjadi tidak dijelaskan bahwa ketika simpanan haji mabrur mencapai Rp. 6.200.000,- nasabah dapat melanjutkan dengan pembiayaan haji. Sehingga nasabah merasa keberatan karena pembiayaan haji harus lunas dalam kurun waktu satu tahun. Apabila tidak lunas dalam waktu tersebut, maka nasabah harus membayar *ujroh* sebesar Rp. 3.000.000,- kepada pihak KSPPS.

Pada saat akad simpanan haji mabrur hanya dijelaskan bahwa, nasabah harus memiliki simpanan sebesar Rp. 25.000.000,- agar mendapatkan porsi haji. Nasabah tidak boleh mengambil uang simpanan haji mabrur kecuali untuk daftar haji bukan untuk kepentingan lain sekalipun kepentingan tersebut sangat mendesak dan menyangkut nyawa seseorang. Jadi, nasabah harus mencari dana lain bukan dengan mengambil uang simpanan haji mabrur.

Nasabah mendapat bonus pada saat menjadi nasabah simpanan haji mabrur karena menggunakan akad *wadī'ah yad ḍamanah*. Akan tetapi, pada saat nasabah beralih menjadi nasabah pembiayaan haji maka nasabah tidak mendapatkan bonus dari pihak KSPPS karena pembiayaan haji menggunakan akad *rāhn*.

Seharusnya, pihak KSPPS tidak menggabungkan akad simpanan haji mabrur dengan pembiayaan haji. Dan penggabungan dua akad tersebut juga tidak dijelaskan pada saat akad simpanan haji mabrur. Sehingga memberatkan bagi nasabah simpanan haji mabrur.

- Muhammad, Abdulkadir, *Hukum Perdata Indonesia*. Bandung: PT Citra Aditya Bakti, 2010.
- Mirfaqotul Asdiqo'. "Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktek Tabungan Lebaran di Pasar Batang" Skripsi – UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 2015.
- Mutiari. "Mekanisme Produk Simpanan Haji dan Umrah di KSPPS BMT BUS Cabang Welahan" Skripsi – UIN Walisongo, Semarang, 2016.
- Narbuko, Chalid dan Abu Achmadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Bumi Aksara, 1997.
- Najmudin, *Manajemen Keuangan dan Aktualisasi Syariyyah Modern*. Yogyakarta: CV Andi Offset, 2011.
- Nawawi, Imam. *Riyadhu Ash Sholihin min Kalam Sayyid Al-Mursalin*. Kairo: Darut Tufiq li At-Turats, 1415.
- Nawawi, Ismail. *Fikih Muamalah Klasik dan Kontemporer*. Bogor: Ghalia Indonesia, 2012.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 1998.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Bogor: Penerbit Ghalia Indonesia, 2005.
- Nurhayani, Neng Yani. *Hukum Acara Perdata*. Bandung: CV Pustaka Setia, 2015.
- Sabiq, Sayyiq. *Fiqhu al-Sunnah*, Jilid 12. Riyad: Dar al-Muayyad, 1997.
- Sahroni, Oni, Karim, Adiwarmen A. *Maqashid Bisnis dan Keuangan Islam Sintesis Fikih dan Ekonomi*. Jakarta: Rajawali Pers, 2016.
- Sholihin, Ahmad Ifham. *Pedoman Umum Lembaga Keuangan Syariah*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2010.
- Soekamto, Soejono. *Pengantar Penelian Hukum*, Cet.III. Jakarta: UI-Press, 2008.
- Subagyo, P. Joko. *Metode Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta, 2004.
- Sugiono. *Metode Penelitian Kualitatif Dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2013.
- Suryanto, Bagong dan Sutinah. *Metode Penelitian Sosial*. Jakarta: Prenanda Media Group, 2005.
- Syamsuddin. *Operasional Penelitian Hukum*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2007.

